

## Homélie de la Pentecôte - Année C

Cinquante jours se sont écoulés, et un évènement improbable va se passer : le don de l'Esprit-Saint, le Défenseur selon Saint Jean. Pourquoi ces cinquante jours ? Il se trouve que dans la tradition hébraïque, 50 jours après Pâques on célèbre 'Shavouot' une fête qui rappelle le don par Yahvé de la Torah au peuple juif sur le mont Sinaï. Après l'errance au désert, les manques et les frustrations, Yahvé leur donne Leur Loi, celle qui fera d'eux un peuple vivant dans une terre promise. Ils se rappellent que Yahvé n'a qu'une Parole et que c'est Lui qui s'est engagé dans une conversation avec eux et pas l'inverse, que c'est Lui qui a fait alliance avec eux et pas l'inverse ! C'est lui le Dieu des commencements, lui qui leur redonne un nouveau souffle. Et ce n'est pas pour rien que Notre Pentecôte a lieu 50 jours après Pâques.

Nous avons du mal à conceptualiser l'Esprit Saint, alors les rédacteurs de la Bible nous donnent des images pour que l'on comprenne mieux : souffle et feu. Ils nous parlent d'un Dieu qui crée par sa Parole et fait exister en donnant son propre souffle. Le souffle renvoie à la création de l'homme, où Dieu souffle dans les narines de la créature qu'il a modelée pour lui donner la vie. C'est aussi cet Esprit qui plane sur le Tohu-Bohu originel, où Dieu va mettre de l'ordre, car comme je viens de le dire, l'Esprit c'est le Dieu de tous les commencements. Il est au commencement de la création et il est au commencement de l'Église.

Donné aux Apôtres, l'Esprit Saint va s'emparer dès lors de la vie d'hommes et de femmes pour en faire des passionnés de l'évangile, des crieurs de vérité, cette vérité qui remet debout, cette vérité qui dit : « *je t'aime et j'ai besoin de toi* ». Avec ces hommes et ces femmes animés par l'Esprit, l'Église va naître grâce à ce souffle et va oser partir « **vers les horizons lointains** » comme dit le psaume. Et à ce moment-là, la création retrouve elle aussi un nouveau souffle, une nouvelle respiration.

Alors regardons ce passage de la lettre aux Romains, qui est une véritable catéchèse sur les œuvres de l'Esprit ! Qui est cet Esprit ? C'est d'abord celui qui releva Jésus d'entre les morts, c'est ensuite celui qui nous fait faire cette expérience de la vie en Christ, c'est enfin celui qui nous fait mourir au monde pour vivre dans la vie de Dieu. Et pour cela, il faut se taire pour que « **l'Esprit puisse parler à notre Esprit** », car sans l'Esprit nous ne pouvons pas dire à Dieu « **Notre Père** ».

L'Esprit c'est aussi ce défenseur, cet avocat dont parle Saint Jean, celui qui prend notre défense face aux accusations du monde qui nous condamne. Il vient seulement dire face à cet accusateur qui nous condamne à mort, que nous sommes sauvés grâce au sang versé par Jésus-Christ. C'est aussi cet Esprit qui recrée du lien quand l'esprit du mal, le diabolos, le diviseur, monte les hommes les uns contre les autres, et met à mal notre unicité personnelle. Cet Esprit-Saint, nous unit en Christ et redonne la Parole aux muets que nous sommes, pour chanter la Gloire de Dieu.

La Pentecôte nous renvoie à l'épisode de la tour de Babel, où les hommes s'éparpillent à travers le monde, en ne se comprenant plus, car ils ont voulu pénétrer le domaine de Dieu. À la Pentecôte, c'est le contraire, tous parlent des langues différentes et comprennent dans leur langue les merveilles que Dieu a fait pour les hommes. La Pentecôte appelle l'Église à vivre l'Unité dans la diversité, pour que nous puissions être les témoins de la Bonne Nouvelle de l'Amour de Dieu jusqu'aux extrémités du monde.

Michel Naas